

# Ahora suma Del Moral al Panal a su alianza

MONTSERRAT PEÑALOZA

TOLUCA.- En el último día para registrar coaliciones para la renovación de la gubernatura del Estado de México, el PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza cerraron filas y firmaron el acuerdo para contener juntos el próximo 4 de junio.

El viernes, la alianza canceló su registro en la entidad, ante la inconformidad de la dirigencia perredista sobre el reparto de candidaturas.

Ayer, el registro de la coalición ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) estuvo a cargo de los dirigentes estatales Eric Sevilla, del PRI; Agustín Barreira, del PRD; Mario Alberto Cervantes, de Nueva Alianza, y Anuar Azar Figueroa, del PAN.

Para esta coalición, Nueva Alianza se desmarcó de Morena, aunque una fracción de dicho partido se quedó apoyando a los morenistas bajo el nombre Fuerza Turquesa, pero sin reconocimiento partidista.

“Hay que defender a este estado de la ignominia, del autoritarismo, de las ocurrencias, de los malos gobiernos, aquí no van a pasar, las elecciones se ganan en las calles y se ganan con votos”, externó el priista Eric Sevilla.

“Vamos a defender al Estado de México, tenemos General, se llama Alejandra del Moral y ella está coordinando los trabajos de esta coalición en el Estado de México, lo hacemos por ella, porque es una priista de pura cepa, formada en las filas del partido”.

Anuar Azar agradeció a los líderes partidistas de la coalición y reconoció a quie-

nes aspiraban a la candidatura, como Ana Lilia Herrera, Enrique Vargas del Villar y Omar Ortega, quienes declinaron a favor de la priista Alejandra Del Moral.

“Quiero hacer una mención especial al valor y la valentía que muestra Nueva Alianza, gracias Mario Cervantes por tu valor, porque sabemos que no fue fácil, que recibiste todo tipo de amenazas. Bienvenido a la oposición”, dijo Azar.

El evento fue realizado con unos cien militantes de las cuatro fuerzas políticas que acudieron al auditorio del IEEM.

Del Moral prefirió mantener una jornada tranquila sin actos públicos y sólo emitió un mensaje, a través de redes sociales, aludiendo a la unidad mostrada por la coalición.

“Asumimos la responsabilidad que tenemos como generación, de proteger lo que millones de mexiquenses nos han heredado. Somos mujeres y hombres valientes comprometidos con una causa que nos une, dar resultados para las familias”, señaló.





■ Los líderes estatales del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, tras registrarse ante el Instituto Electoral del Estado de México.



# “Ha sido una larga noche en el Edomex”

Delfina Gómez arranca con precampaña en la que pide a mexiquenses hacer “que amanezca de nuevo” en la entidad

ELECCIONES 2023  
EDOMEX Y COAHUILA

CLAUDIA GONZÁLEZ

Corresponsal

—metropoli@eluniversal.com.m

**Toluca, Méx.**— “Ha sido una larga noche de casi 100 años, pero sé que va a terminar y el pueblo mexiquense hará que amanezca de nuevo, con bienestar, justicia, oportunidades nuevas y mejores condiciones de vida”, afirmó Delfina Gómez Álvarez durante su arranque de precampaña frente al Palacio de Gobierno del Estado de México, en Toluca.

Ante una plaza llena de militantes de Morena, cerca de las 12:45 horas de este sábado arribó acompañada por el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. Afirmó que de ganar la elección el 4 de junio, su intención no es vengarse, sino llegar a hacer un cambio para que los mexiquenses mejoren su nivel de vida.

“Este año nuestros opositores recibirán una inolvidable lección de dignidad”, y se mostró segura de que van bien, “súper requetebien, no nos podemos confiar, estamos enfrentando a quien lleva 100 años llenos de vicios”.

En el temple acompañaron a la maestra Delfina la dirigente nacional del PVEM, Karen Castrejón; Joel Cruz, representante del PT, además de integrantes de Fuerza Turquesa.

Horacio Duarte Olivares, su coordinador de campaña, aseguró que hoy inicia formalmente la precampaña para que el próximo 16 de septiembre, Del-

fina Gómez, el pueblo y el Estado de México estén ocupando el Palacio de Gobierno. Afirmó que arrancan sabiendo la responsabilidad que significa sumar, por ello agradeció públicamente a los partidos.

“Estamos hartos del abandono del campo en el sur y norte, de que en la Zona Metropolitana de la capital no se resuelvan los problemas de agua, transporte movilidad, por eso estamos iniciando esta precampaña, para llevar a esta gran y sencilla maestra, pero de enorme corazón, para que dirija los destinos del Edomex”, dijo.

En tanto, Higinio Martínez, delegado especial, indicó que faltan cuatro meses y medio para que, “si nos decidimos y le metemos valor, coraje, decisión, y ganas, sabremos que por fin llegaremos a este Palacio de Gobierno”.

“Hay un ánimo de esperanza por todo el Edomex, se resume en la posibilidad de que Morena y sus aliados lleven ese cambio que quiere la gente de Tecámac, Chimalhuacán, Chalco, de Valle, Ecatepec, de todo el estado”, dijo.

Añadió que Gómez Álvarez es una mujer honesta, honrada que huele a honradez y honestidad, a la que quiere la población como gobernadora. ●

“

Nuestros opositores recibirán una inolvidable lección de dignidad (...) estamos enfrentando a quien lleva 100 años llenos de vicios”

**DELFINA GÓMEZ**

Candidata de Morena a la gubernatura del Edomex

4

**DE JUNIO,**

día en el que se realizarán las elecciones para gobernador en el Estado de México.





Cerca de las 12:45, Delfina Gómez arribó a la plaza frente al Palacio de Gobierno mexiquense, en donde arrancó su precampaña en compañía de otros morenistas. Militantes le pedían selfies.



## Dividida, la 4T inicia batalla electoral

**PRIMERA**

En el arranque de las precampañas, Delfina Gómez fue arropada en Toluca por el PT y el Verde; en Coahuila estos dos aliados de Morena se la jugarán con sus propios candidatos. / 5

# Morena va dividido a la caza de votos

## ARRANCAN PRECAMPAÑAS EN COAHUILA Y EDOMEX

### MIENTRAS QUE EN COAHUILA LA 4T SE PARTIÓ en tres, en Edomex enfrentará a 4 partidos unidos

**POR HÉCTOR FIGUEROA**  
Al iniciar las precampañas electorales ayer sábado, la coalición de la Cuarta Transformación quedó fragmentada en Coahuila con la postulación de tres precandidatos: Armando Guadiana, por Morena; Ricardo Mejía Berdeja, por el PT; y Evaristo Lenin Pérez Rivera por el Partido Verde Ecológico de México (PVEM).

Mientras, en el Estado de México, el PRD demandó a sus aliados PAN y PRI mayor inclusión en la definición de candidaturas, particularmente en los comicios de 2024 para el gobierno de la Ciudad de México.

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, acusó a la dirigencia local del partido de fomentar la división al interior de la 4T al no tener la sensibilidad para mantener en el proyecto a sus aliados del PT y del Partido Verde.

“Las elecciones en el Estado de México y Coahuila serán competidas. El exceso de confianza convertido

en arrogancia no es buen principio. Morena resolvió bien para la entidad mexicana; en el estado del norte son indispensables el PT y el PVEM para triunfar. La unidad es clave”, indicó Monreal.

Con el inicio de las precampañas en el Estado de México y Coahuila, los partidos políticos y coaliciones definirán a sus candidatos rumbo a las elecciones para renovar ambas gubernaturas el próximo 4 de junio.

### EDOMEX: DELFINA Y DEL MORAL

En el Estado de México, la primera en iniciar con un acto de precampaña fue la senadora con licencia, Delfina Gómez, quien será la abanderada de la coalición Juntos Haremos Historia, integrada por Morena, Partido Verde y PT, partidos que alcanzaron en la entidad un acuerdo de unidad el viernes.

“No venimos por la venganza, sino para crear, seguir uniendo y con la es-

peranza de un futuro nuevo con amor al pueblo. Han sido muchos años esperando esta oportunidad para tener un pueblo incluyente, un gobierno que no robe ni traicione”, indicó Gómez en la Plaza de Armas de Toluca.

Por su parte, la priista Alejandra del Moral encabezará la coalición Va por el Edomex, integrada por PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza, la cual después de meses de diálogo y negación, se registró formalmente ayer sábado ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM).

Del Moral anunció que se va a registrar como precandidata al proceso interno del PRI el 17 de enero e iniciará precampaña un día después, el 18 de enero.

“Asumimos la responsabilidad que tenemos como generación de proteger lo que millones de mexicanos nos han heredado. Somos mujeres y hombres valientes comprometidos con una causa que nos une, dar resultados para las familias mexiquenses. Vamos



unidos”, escribió ayer sábado la priista en redes sociales.

Por Movimiento Ciudadano, el senador Juan Zepeda, no realizará precampaña, ya que este partido contempla que la candidatura se definirá por designación, por lo cual no habrá proceso interno, pero sí promoción del instituto político.

De acuerdo con la legislación electoral, desde este fin de semana los precandidatos podrán dirigirse a simpatizantes y al electorado en general mediante reuniones públicas, asambleas o marchas para obtener el respaldo y ser postulados como candidatos. El periodo de precampaña terminará el domingo 12 de febrero.

Luego de las precampañas, se pasará a la resolución para el registro de candidaturas de Coahuila y el Edomex, que serán del 28 de marzo al 1 de abril; y el 2 de abril, respectivamente. Una vez concluida la resolución, la campaña oficial arrancará del 2 de abril al 31 de mayo, en el caso de Coahuila, y del 3 de abril al 31 de mayo en la entidad mexicana.

En el Estado de México, el IEEM precisó que el padrón electoral es de poco más de 12.5 millones de habitantes, lo que lo convierte en el ejercicio comicial local más grande del país.

### COAHUILA MULTIPLICA PRECANDIDATOS

A diferencia del Estado de México, donde los precandidatos se agruparon en dos grandes coaliciones y Movimiento Ciudadano por su lado, en Coahuila, se multiplicó el número de precandidatos al dividirse en tres los futuros abanderados de la “Cuarta Transformación”.

### MANOLO INICIA PRECAMPAÑA

La coalición Va por Coahuila, conformada por PAN, PRI y PRD, inició su precampaña con el priista Manolo Jiménez, quien ofreció dar continuidad a un proyecto para mantener unidos a los coahuilenses, con seguridad pública y servicios en los estados.

“Estamos presentando que este proyecto pueda mantener en cuidar lo que tenemos que Coahuila siga siendo un estado seguro, con calidad de vida y que podamos innovar y cambiar lo que hay que cambiar”, indicó el priista.

Del lado de la 4T, el precandidato único de Morena, el senador con licencia Armando Guadiana Tijerina, cercano al senador Ricardo Monreal, acusó a Ricardo Mejía, precandidato del PT, de ser un mal perdedor al no obtener la nominación de Morena.

“Estaba disfrazado, pero su verdadero pelaje relució para apoyar al PRI. Es un mal perdedor, un poco hombre”, dijo Guadiana sobre su contrincante.

Ricardo Mejía Berdeja renunció a la Subsecretaría de Seguridad Pública (SSyPC) el viernes para convertirse en el abanderado del PT en Coahuila, y en una rueda de prensa al iniciar las precampañas alertó ayer sábado sobre la intención de que su nombre no aparezca en las boletas electorales.

“Confío en que no va a haber un desafuero electoral, una arbitrariedad de ese tamaño, porque hace unas horas, ayer, el tema era cómo sacaban a Mejía de la boleta, era una persecución para que yo no figurara en la boleta. Si no hay cambios, vamos a estar en la boleta y

ahí serán los coahuilenses quienes democráticamente decidan”, indicó Mejía.

Por lo que toca al Partido Verde en esta entidad, registró una coalición con el partido local Unidad Democrática de Coahuila (UDC), para tener como precandidato único a Evaristo Lenin Pérez Rivera, hijo del sindicalista del STUNAM, Evaristo Pérez Arreola.

Hasta el momento, el Partido Movimiento Ciudadano (MC) no tiene el registro de ningún precandidato para la gubernatura de Coahuila.

En el inicio de su precampaña, Manolo Jiménez Salinas estuvo acompañado de militantes y simpatizantes, su esposa Paola Rodríguez, legisladores, clase política y representantes del sector empresarial.

Sostuvo que inicia la precampaña para asumir el mayor honor de su vida, la responsabilidad de seguir construyendo la grandeza de Coahuila, el mejor estado para vivir en México.

“Ya está solida la alianza ciudadana por la seguridad, pero lo más solido es la alianza que tenemos con la gente, eso combinado con los partidos que representamos, nos va permitir tener un triunfo contundente”, dijo.

— Con información de Alma Gudiño

y Dalila Ramírez



No venimos por la venganza, sino para crear, seguir uniendo y con la esperanza de un futuro nuevo con amor al pueblo.”

### DELFINA GÓMEZ

PRECANDIDATA DE MORENA A LA GUBERNATURA DEL EDOMEX



### Entre mujeres

El 4 de junio dos mujeres estarían disputando el voto de los mexicanos: Delfina Gómez y Alejandra del Moral.





Foto: Especial

Delfina Gómez dijo que el pueblo, a pesar de haber sufrido tantos abusos y abandonos, no está motivado por la venganza. La morenista inició ayer su precampaña en el Estado de México.



BERNARDO BARRANCO V.

# EDOMEX: LA ELECCIÓN SALVAJE

Formalmente la elección para gobernador del Estado de México se inició el 4 de enero de 2023, aunque el proceso comenzó desde julio del año pasado. Morena adelantó movimientos y desencadenó que todos los actores se precipitaran: se desataron desordenadas iniciativas político-electorales en lo que por momentos parecía un caótico carnaval.

La elección de 2023 debe ubicarse en contexto. El PRI desde 2016 viene decayendo a nivel nacional de manera estrepitosa. El Estado de México es uno de sus últimos bastiones. Perderlo sería apocalíptico para el partido, ya que comprometería su existencia toda. Por el contrario, ganar la entidad representaría 100 años en el poder, lo que ningún otro partido ni alguna dictadura en el mundo ha logrado. El PAN sigue con su clientela urbana en el corredor poniente de la capital. El triunfo para la Alianza Va por México significaría un aluvión político de cara a la disputa por la Presidencia en 2024.

Hago un breve punteo sobre aquellos factores que me parecen importantes en este inicio formal de proceso.

1.- Esta semana se definen los registros del convenio de coalición. La alianza Morena, PT y posiblemente el Verde enfrenta a la Alianza Va por México Edomex integrada por PRI, PAN y PRD. Disputarán en 20 mil casillas un mercado electoral de más de 12.6 millones de votantes. La confrontación

calibrará las fuerzas reales y será un insuperable preámbulo de cara a la elección de 2024.

2.- Los ánimos en la entidad están caldeados. Reflejo de la atmósfera federal, en el Edomex hay cierta polarización. El PRI en el poder por más de 90 años no ha logrado resolver grandes desigualdades, pobreza, inseguridad, violencia, en especial contra las mujeres, y extrema corrupción de su élite política. Morena plantea un cambio, pero aún no dice hacia dónde ni cómo. En cambio, la Alianza Va por México enarbola el eslogan de la "defensa del Edomex" de AMLO y de la 4T. Por el momento ningún polo ofrece un proyecto de gobierno, sólo descalificaciones.

3.- El PRI llega dividido. Hay una doble dinámica: este partido se encuentra fracturado a nivel federal y cohesionado en el plano local. El liderazgo político de Alito Moreno es cuestionado al interior del partido, por sus continuos escándalos de corrupción, vulgaridades y abuso de funciones. Sin embargo, a nivel local el PRI en el poder es disciplinado y fuerte. En alianza con el PAN y PRD en las pasadas elecciones de ayuntamientos, logró un leve repunte. Hecho que cimienta la aspiración de hacer frente a Morena y la 4T.

4.- Morena adelanta en diversas encuestas. Pero el PRI cuenta con la experiencia de venir de atrás y rebasar a sus adversarios, como ocurrió con la elección de Montiel en 2000 y Peña Nieto en 2005. Además, las estructuras de gobierno flexibles priistas se transforman durante los ▶



procesos en eficaces maquinarias electorales. Desde el más alto nivel del aparato de gobierno se convierte en eficaz aparato electoral con recursos gubernamentales y logística que difícilmente puede ser superado por cualquier oposición.

5.- Espectaculares y campañas tolerados por las autoridades electorales. Desde julio pasado nadie ha detenido las campañas adelantadas de Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera, Enrique Vargas y Delfina Gómez. A todas luces las leyes electorales han sido violentadas en letra y espíritu, ante la pasividad de las autoridades electorales.

6.- Mucho dinero, el sello del Edomex. La bolsa general para los ocho partidos es de mil 307 millones de pesos. Es decir, 47% del presupuesto general del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) que asciende a 2 mil 729 millones. Morena recibirá 350 millones; el PRI, 315 millones; el PAN, 180 millones; PVEM, 102 millones; PT, 84 millones; MC, 101 millones y Nueva Alianza, 83 millones de pesos. Los topes en gastos de campaña son altísimos. En la elección de 2017 fueron un escándalo.

7.- El PRI tiene controladas las instituciones electorales. Tanto el IEEM como el tribunal están subordinados. El IEEM, además de ser cooptado por la nomenclatura mexiquense, está notoriamente dividido. Seis de los siete consejeros siguen las consignas del partido. El consejo está fracturado y las disputas tienden a agravarse. La joven presidenta Amalia Pulido no ha sido capaz de generar consensos entre los consejeros ni establecer liderazgo. Ante el álgido debate sobre la reforma electoral y la necesaria moderación en los gastos y privilegios de la casta electoral, Amalia cometió el grave error de pretender compensar a sus consejeros otorgándoles camionetas nuevas con valor de 700 mil pesos. La iniciativa causó indignación y naturales reproches en medios y entre la ciudadanía.

8.- El PRI también controla los órganos desconcentrados. Son las juntas distritales, órganos temporales que se integran para cada proceso electoral ordinario, compuesto por un vocal ejecutivo, vocal de organización y otro de capacitación. En septiembre de 2022 se criticó que los vocales, la mayor parte ligados al PRI, fueran los mismos en cada proceso. El consejo recomendó renovación y combinar una nueva generación de vocales con la experiencia ya acumulada. El acuerdo recién aprobado es dudoso: en los 45 órganos distritales, sólo 13% son nuevos; es decir, apenas 17 personas de los 135 funcionarios designados. El resultado es el siguiente: 19 han estado en cuatro procesos, 36 en tres procesos, 31 en dos procesos y 32 en un proceso electoral. El afán de control político con todos sus vicios se impuso a la saludable renovación.

9.- Guerra sucia y violencia electoral. Será una elección pendenciera. Ya se ha asomado la guerra sucia contra precandidatos. Es muy probable que habrá golpeteos y *fake news*, así como acciones violentas de terrorismo electoral que en la pasada elección tuvo efecto. Recordemos las cabezas de cerdo en casillas.

Finalmente estamos ante un escenario de ilegalidades toleradas. Se prolonga la larga lista de malas prácticas electorales que desnivelan el piso parejo. Chacales y malas prácticas se dejarán ver en una elección en la que está mucho en juego. Como diría el estudioso en los sistemas electorales Dieter Nohle, es contraproducente. En términos de democracia, que los partidos y candidatos compitan bajo el signo de la desigualdad e inequidades es mala señal. Las ignominiosas prácticas dañan la confianza en el proceso, en las instituciones electorales y en la legitimidad de los gobiernos electos. Se necesita lealtad política, misma que en el Estado de México nunca ha existido. ●

